
 

POSGRADO EN FILOSOFÍA DE LA CIENCIA 

Reunión Plenaria del Comité Académico 

 

ACTA DE ACUERDOS 

12 de enero de 2010, sala Fernando Salmerón,  
Instituto de Investigaciones Filosóficas, UNAM 

Asistentes: 

Rafael Guevara Fefer 
Atocha Aliseda Llera 
Carlos Álvarez Jiménez 
Ana María Sánchez Mora 
Luisa Fernanda Rico Mansard 
Carlos López Beltrán 
Ana Barahona 
Edna Suárez 
Luz Fernanda Azuela 

Juan José Morrone Lupi 
Ángeles Eraña 
Ambrosio Velasco 
Sergio Martínez Muñoz 
Leonora Milán Fe 
Alejandro Vázquez del Mercado  
Adriana Minor 
Jorge E. Linares Salgado 
Fabiola Villela Cortés 

 

1. Convenio UPV/EHU- UNAM. 

Se presentaron los documentos y datos relacionados con la movilidad de alumnos y 
profesores que han asistido a la UPV/EHU. Del análisis de este informe de la 
Coordinación surgieron diferentes dudas como las siguientes: ¿Puede inscribirse un 
alumno de otro posgrado al Master interuniversitario o es sólo para alumnos de este 
posgrado?, ¿cuál es el título de la UPV/EHU otorga a los alumnos?, ¿se promueve de 
igual manera otros convenios para que los alumnos realicen otras estancias?, ¿quién 
dirige las tesis por parte de la UPV?, ¿el tema de tesis de los alumnos concuerda con 
las materias que se imparten allá? 

Se plantearon las siguientes propuestas para mejorar y adecuar el funcionamiento del 
convenio: 

• Realizar una encuesta de opinión a profesores y alumnos que han participado 
en este convenio. 

• Se sugirió que la planta de profesores inscritos en la UPV/EHU no sea siempre 
la misma. 

• Se propuso  establecer un órgano colegiado que se encargue de revisar y 
gestionar el convenio con la UPV/EHU, para conformar por parte de la UNAM, 
de acuerdo con las normas establecida en el convenio, la "comisión inter-
disciplinaria" de ese máster conjunto. 
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• Se sugirió que el Máster se desacople de la Maestría en Filosofía de la Ciencia 
y se trate como independiente. 

• Evitar, en la medida de lo posible, que los alumnos de la maestría tomen los 
cursos que los profesores de aquí imparten en la UPV/EHU. 

• Revisar las cláusulas del PAEP y consultar con la Coordinación de Posgrado de 
la UNAM, para esclarecer si este programa permite o no que se paguen 
pasajes de avión a los profesores del Posgrado en Filosofía de la Ciencia que 
van a impartir cursos a la UPV/EHU. 

• Generar mecanismos que permitan examinar cuáles son las mejores 
universidades o posgrados para que los alumnos realicen estancias de 
investigación o tomen cursos, de acuerdo con cada campo de conocimiento y 
temas de investigación. 

• Se propuso modificar el semestre en el que los alumnos realizan la estancia, 
pues por tratarse del último semestre, cuando ya casi concluyen la tesis, se 
pierde el objetivo de un intercambio académico, que es la apertura a nuevos 
conocimientos que puedan incidir favorablemente en la investigación.  

• Se sugirió realizar una reunión con el Dr. Olivé y con el Dr. Ibarra por 
videoconferencia, que sirva como informe detallado de los pormenores del 
convenio y permita esclarecer las preguntas del Comité académico en torno al 
convenio. 

El Comité tomó por consenso los siguientes acuerdos: 

UNO. Se crea una comisión especial del Posgrado en Filosofía de la Ciencia, 
encargada de revisar y supervisar este convenio. Con base en los incisos 3 y 4 del 
Convenio, se propone que esta comisión forme parte del la Comisión Interuniversitaria 
del mismo, sustituyendo las funciones que había desempeñado el Dr. Olivé, por lo que 
se comunicará a la contraparte esta decisión.  

Esta comisión fungirá como órgano colegiado para evaluar y gestionar el Convenio 
que se tiene con la UPV/EHU. Cualquier decisión académica que la comisión especial 
proponga, y que el Comité Académico ratifique, deberá estar fundada legalmente en 
los términos del convenio y en acuerdo con la contraparte. 

La comisión especial queda integrada por: Atocha Aliseda, Edna Suárez, Carmen 
Sánchez Mora, Luz Fernanda Azuela, Leonora Milán y Jorge Linares (como coordinador). 

Se convocará al Dr. Olivé, y de ser posible al Dr. Ibarra, a una reunión con esta 
comisión para resolver dudas y detalles específicos del convenio. Esta reunión estará 
abierta a todos los miembros del Comité Académico que estén interesados. 

De este modo, se modifica el acuerdo del acta del 1 de diciembre de 2009 que 
establecía: “En una siguiente reunión se invitará al Dr. León Olivé, encargado 
académico de este convenio y miembro de la comisión interuniversitaria, designado en 
octubre de 2008, para ampliar la información”.  
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DOS. La Comisión de Difusión y Vinculación revisará los otros convenios existentes del 
Posgrado en Filosofía de la Ciencia, para evaluar su viabilidad y promover esos otros 
convenios. Investigará y propondrá cuáles son las mejores opciones para intercambio 
académico, de acuerdo con cada uno de los campos de conocimiento. Estas opciones 
deberán ser factibles para los alumnos en términos de requisitos, procedimientos 
académicos y recursos de financiamiento. Asimismo, realizará propuestas para nuevos 
convenios, dependiendo de las necesidades de cada área de conocimiento. 

TRES. Se mantiene hasta abril de 2010 el programa de profesores que viajarán para 
impartir cursos en la UPV/EHU. A partir de la próxima convocatoria para alumnos, que 
se emitirá probablemente en abril, la comisión especial establecerá nuevos 
lineamientos académicos para normar en qué condiciones y con qué requisitos los 
alumnos realizarán estancias en la UPV/EHU, así como el modo en que se integrará el 
programa de profesores que impartirán cursos.   

2. Asuntos generales 

Se acordó que para la próxima sesión plenaria se presentará un informe para evaluar 
cuántos alumnos podrían ingresar en esta convocatoria, con la finalidad de saber si 
podemos ampliar la matrícula o si se debe mantener reducida, considerando los 
recursos disponibles (salones), profesores y tutores activos y recursos financieros. 

Se acordó modificar el acta del 1° de diciembre de 2009, respectivo a la carta que se 
enviará para iniciar la revisión del padrón de tutores. En dicha carta se pedirá a cada 
tutor que señale las áreas de conocimiento en las se especializa (sin restringir el 
número de ellas). Así, cada tutor podrá inscribirse en las áreas de conocimiento que 
considere pertinentes. Asimismo, se solicitará a todos los tutores acreditados que 
actualicen sus datos curriculares.  

El Comité Académico ratificó el acuerdo para realizar el cambio de inscripción de todos 
los alumnos de la maestría: del plan de estudios 2005 (4069) al plan de estudios 2010 
(4081). Los alumnos recibirán una carta que notifica este acuerdo y deberán entregarla 
al momento de inscribirse en servicios escolares de posgrado de la Facultad de 
Filosofía y Letras.  


